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对广播电视事业单位固定资产管理问题的探讨

樊龙妹

固定资产是社会再生产和扩大再生产的

物质基础， 它的技术水平的高低反映着一个

国家科技水平的高低， 其数量的多少标志着

一个国家生产力水平的高低。 改革开放以

来， 为丰富广大人民的精神文化生活， 国家

每年都要花费大量外汇从国外购置技术先进

的广播电视设备以提高电台、 电视台的技术

水平。 上海市广播电视局的固定资产总值从

1979年的1513万元跃升到1993年的21·315万

元（其中不包括东方明珠股份钉限公司的固

定资产）， 增加了14倍。

如何进 一 步提高国家对广播电视事业投

资的效果， 充分发挥现有固定资产的作用？

木文拟就如何改革现行的固定资产管理制

度， 进 一 步加1}的对固定咨产的忤押， 提出 一

此初浅的行法。

一、广播电视事业单位固定资产使用和

管理的现状

（一）使用固定资产没有明确经济责

任。 近些年来， 上海广播电视事业迅速发

展， 特别是1990一 1993年因家投入2,000万

美元， 用来购翌先进的广播电视设备。 但对

单位领导和使用人员都没有明确经济责任，

更没有哪个部门来检查或考核。 实际上对固

定资产损失浪费现象从未严肃认真地追究过

责任， 也无法追究责任。 因为固定资产领用

人不是使用设备的保管人， 是部门负责人，

领用后由整个部门使用， 加上历年来人事调

动不办理固定资产移交手续， 固定资产遗失

短缺也就在所难免。

（二）固定贷产没有专职管理机构。 按

现行制度规定， 需萝购罚固定资产的部门先

要编报预算， 然后由器材科购置验收， 财务

凭购入固定资产的发票及验收单按收付实现

制一次进费用（做固定资产验收单）， 最后

由使用部门负责人一 次领用， “管理 ” 就结

束了。没有专职的固定资产管理部门对使用

的固定资产进行日常的管理工作。

（三）不童视固定资产使用的经济效

益。 目前对固定资产在财务核算上只有购置

时一次进费用， 财务科、 器材科 一般不核对

帐目， 造成帐卡物三不相符。 特别是近些年

固定资产年年增加， 但对引进的设备是否合

理？利用率如何？使用是否得当？日常维护

保养得怎样？固定资产的封存、 报废、 增值

等问题如何处理？节目水平提高与固定资产

增加尼香成正比？却很少考虑。

以上这些情况的存在， 不仅给国有资产

造成损失， 也不符合当前改革开放形势的需

要。 加强管理本身就是改革， 而且是保证改

革顺利推进的重要手段。 经过风风雨雨的五

个年头， 上海广播电视局体制改革方案现已

完整出台， 即把上海电台、 东方电台、 上海

电视台、 东方电视台、 上海有线电视台的技

术人员和设备划出成立技术人员自己管理自

己的机构一一上海广播电视局技术中心， 即

人员、 设备由分散管理改变为集中管理形

式， 以改变目前固定资产家底不清、 情况不

明、 核算太粗、 帐册太简、 固定资产管理没

有落实到具体人、 效益无从核算的状况。

广播电视局是生产精神产品的事业单

位， 经费来源千国家拨款， 为节支挖潜及保

伴国有资产完整无缺， 避免浪费， 也为今后

企业化管理打好基础， 根据固定资产的属性

应把固定＇森产的价值逐渐地转移到精神产品
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一一节目制作成木中去，i初就盂哼制订 一 套
科学的严密的固帘资产管理制叭汴严格执
行之。

二、建立科学的固定资产管理制度

（ 一 ）这立固定贷产管理机构。上海广
播电视局技术中心（以下简称技术中心）在
体制上应建立固定资产管理机构， 成立固定
资产管理科， 实行固定资产三级归口管理 ，

即总工程师室一级，固定资产管理科一级 ，

使用固定资产的科组 一级， 科组内要有专职
或兼职的固定资产管理员。

1. 总工程师室： 负责全中心技术发展
规划， 对要引进固定资产进行可行性论证，

对大型、价高的固定资产购置和报废进行决
策。

2. 固定资产管理科： 科长要由懂技术
的工程师担任， 要制定固定资产日常维护、
使用的管理责任制度， 建立固定资产卡片 ，

记录固定资产增减变动情况， 做到管理定
料， 保管定人。制定固定资产更新、大修、
报跋计划 ， 检查考核固定资产管理制度执行
悄况 ， 即对固定资产购置事前要论证， 事中
要控制固定资产使用情况， 事后要分析考
核， 避免盲目采购引起积压浪费和固定资产
利用率低下的情况出现。

3. 固定资产管理员： 负责科组内固定
资产管理工作 ， 严格执行固定资产日常使
用、保管责任制， 根据谁使用谁负责谁维护
保养的原则。这样就可做到层层负责， 物物
有人管， 使固定资产的安全保管和有效利用
有了可靠保证， 充分发挥其应有的效能。

（二）加强财务管理和会计核算
片财务科要加强与固定资产管理科的

协作配合， 建立健全固定资产管理制度， 对
各类固定资产增减变动， 内部轧移和维护修
理等建立浣 一 面严密的管理手续， 监督固定
资产的更新和大修理费用的合理仗川， 了解
各项财产的保管使用情况， 参与固定讶产的
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清查， 对清查中发现的问题会同固定资产管
理科研究改进。具体有以下儿1方面1W新
增大型设备要参与验收。根据固定资产的交
接凭证， 认真搞好固定资产验收和交接工
作。＠调出价高的固定资产要参与移交，核
实调拨手续， 查对实物。＠报废固定资产要
参与鉴定， 对残值要进行估价并及时入帐。
＠在以上管理的基础上， 可计算固定资金产
值率及固定资金利润率， 考核固定资金利用
的经济效果。

2. 固定资产的核算需要计提固定资产
折旧 。 70年代， 广播电视固定资产数量较
少，价值比较低， 因此财务核算也比较简
单。但90年代，广播电视技术飞速发展， 引
进的固定资产价格昂贵， 其财务核算也就必
须进行改革， 要以权责发生制代替收付实现
制的核算形式。

为了如实反映固定筷产损耗，正碗计算
节目的成木费用， 还必须正确计算固定资产
折旧。在正确计算固定资产折旧时必需同时
考虑固定资产的有形损耗和无形损耗， 不能
简单地以固定资产原始价伯除以使用时间的
原始计算方法。

固定资产的有形损耗包括： ＠制作、福
出节日时发生的损耗， 即使用损耗。另 一 种
是由自然力侵蚀的自然损耗。这二种损耗都
会导致固定资产物理性能和生产效率的衰
退，使固定资产随着时间的长短逐渐地丧失
使用价值。＠广播电视的固定资产在计笲固
定资产折旧时，除了考虑因定资产有形损耗
外， 还必需要考虑到它的无形损耗。

随着现代广播电视技术手段的飞速发
展， 固定资产更新越来越快 ， 有些固定资产
还未到使用年限就可能被淘汰， 被新的技术
设备所代替。这种损失与节目制作过程直接
有关， 是技术进步条件下必要耗费的组成部
分。捉前报废的那 一 部分残余就其使用价值
米石不再参加制作过和，但它的残余价值仍
是节H制作必耍托费的组成部分， 应与有形



损耗价值一 起转移到'1,iH成个巾去。

固定资产有偿使用的问题， 并不是元全

依靠事业单位内部改革能解决的， 还涉及到

财政制度。 在财政制度改革未出台前， 上消

广播电视局技术中心能否制定固定资产有偿

使用制度。计价时在考虑固定资产有形损托

的同时还需名虑到固定资产无形损耗的因系

（即相当于折旧费）。 向电台、 电视台、 有

线电视台收取固定资产使用费， 可以增加技

术中心专用基金—一事业发展基金， 加速更

新固定资产。

目前广播电视事业正在不断进行改革，

逐步走企业化管理道路。会计要正确反映经

济活动的贞实全貌， 正劭计算广播电视节H

成本费用， 就必须对使用的固定资产计提折

旧费， 因为固定资产折旧费用是节目成本费

用的 一 个重要因索， 也是目前广播电视事业

单位费用开支的重要组成邓分。 总之， 实行

固定资产有偿使用制度， 是为今后正确计算

，1
，

i日成个积累如｝、 提供科学依摒， 也为产

权制度改革作准备。

改革广播电视事业单位固定资产管理休

制， 实行固定资产有偿使用制度还有许多问
题需要深入探讨。 迫切需要研究国外经验和
教训， 寻找经济效益和社会效益最佳结合

点， 努力创出 一 条具有中国特色的道路。

（上接第58页）队伍， 查处、 打击透支交易， 制订明细的处罚条例。 对查征属实适支的证券

公司， 除对当事人视悄节给以行政、 刑事处罚外， 应追究公司领导的责任。 并对公司处与透

支款相同数额的罚款， 对当事人（证券公司及投资者）处一定数额的罚款。

7. 迂立大众投责者协会。各级证券主管部门应鼓励、 引导广大投资者， 建立区域性的

肝众自律组织；保护自身利益， 反映投资者的意见， 加强投资者与政府、 交易所和上市公司

的沟通和联系；监督股市的公开、公平运行；宣传法律、 法规；普及股市常识， 举报和抵制

股市出现的消极因素。

8. 规范上市公司行为。 应限令上市公司迅速建立法定股东大会制度， 建立股东接待制

度、信息披露制度等。 实行上市公司淘汰制。 对上市股价跌入发行价 一半以上的、 连续两年

不发红利的上市公司， 应依法宜告破产或停止上市， 并依法消退股东投资。

此外， 还应尽快造就一支公正、 权威的股票评估队伍， 逐步建立平准基金， 加快培养成

熟、 高效的管理队伍， 提高股市的现代化水平。

．简讯．

上海财经大学《财经研究》编辑部召开

＂抑制当前通货膨胀对策
”

研讨会

今年以来， 找国经IJI4.Ir5中出现物价上涨而产
过主的现象， 自可能』:11久．j，!i-＿，比的面仇膨ll\， 为j干

研究抑制当利通货膨胀tlj对见、 措施， 」，q＇1 ;\ 
学（（财经研究》编辑部召开了由市政府有义i,i;I]、
住会科学院、 高校的官员、 学者、 右豕参加的"」1,
制当前通货朊胀对策” 研讨会。

心汰似，L」云，、j
，

当小」通忨屁批、fJ心，拉、J I}1一的 ，i，归： ，

税制改炉勹通货膨胀il'J 人 J;，卫场经济及;i1、成熟
的估｛｝j|、， 对企＼！I， H i i涨价的炾范，居民对通狄股
汛门承夕

．

如妇：
， 饮制个人陀入冲长过伏和团节礼

，、儿、配不公，如何有效控制J炒资规桢；在ib场经，；；
条件下， 对本火通货脸胀的新思路等问跑， 进彴了
寸·分有益hJ诛i t。
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